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放弃外国国籍成为中国科
学院院士，杨振宁、姚期智创造
了历史。与杨振宁稍有不同，姚
期智的名字可能不少普通人并
不熟悉。他是谁，背后有什么传
奇故事？

“图灵奖”的
唯一华人获奖者

目前，中国科学院院士人
数为754位，外籍院士人数为
78位。

对于外籍院士转为中科
院院士有何前提条件？工作人
员表示，首先要求转为中国国
籍。据相关章程，外籍院士不
享有对院士候选人和外籍院
士候选人的推荐权；不享有选
举权和被选举权。

其次，因外籍院士提出转
为中国科学院院士在学部历
史上是首次，无先例和程序可
循，中科院学部专门制定了

《中国科学院外籍院士转为中
国科学院院士暂行办法》。杨
振宁院士加入中国科学院数
学物理学部，姚期智院士加入
中国科学院信息技术科学部。

杨振宁院士20世纪五六十
年代先后创立“杨-米尔斯规范
场”论和提出“杨-巴克斯特方

程”，因与李政道共同提出弱相
互作用中宇称不守恒原理而获
1957年诺贝尔物理学奖。

姚期智1946年出生于上
海，幼年随父母移居台湾。1967
年，毕业于台湾大学物理学系，
获得学士学位。1969年，获得哈
佛大学物理学硕士学位。1972
年，获得哈佛大学物理学博士
学位，1975年获得美国伊利诺伊
大学计算机科学博士学位。

在回国之前，姚期智已经
获得过有“计算机界的诺贝尔
奖”之称的图灵奖，也是华人学
者目前为止的唯一获奖者。

叫必胜客外卖
奖励答对题的学生

姚期智此前半生走过了世
界上许多赫赫有名的大学———
哈佛大学、伊利诺伊大学、麻省
理工学院、斯坦福大学、伯克利
加州大学、普林斯顿大学。回国
次年3月，姚期智在致清华全校
同学的一封信中写到自己回国
的目标：“我们的目标并不是培
养优秀的计算机软件程序员，
我们要培养的是具有国际水平
的一流计算机人才。”

《姚期智：建造中国的“图
灵之路”》提到，姚期智教授，
希冀自己一直工作到学生中
间出现图灵奖获得者。

姚期智在清华主讲的“计
算机应用数学”是一门面向本
科一年级的专业基础课，每年

开课，他都会极为认真地梳理
教学思路，每一节都精心策划。
这门课一讲就是8年，直至找到
合适的年轻教师才把接力棒传
下去。其间他还担任“计算机入
门”、“理论计算机科学”、“量子
信息”等多门课的任课教师。

截至2014年12月，“姚班”学
生本科期间共发表论文110篇，
其中以学生为论文通讯作者或
主要完成人的共84篇。即使在国
外世界一流大学，本科生也很
少能在国际学术期刊发表文
章，更少有学生会有完整的科
研经验，但在“姚班”，几乎1/3的
本科生都有“科研成就”。

在清华流传着许多有关姚
期智给本科生上课的故事，其
中一个流传甚广。一次，姚期智
在课堂上“悬赏”出题，25分钟内
解出者请吃“必胜客”。令他惊喜
的是，90％的学生在规定时间内
做出了正确解答。鉴于人数众
多，姚期智信守承诺，叫来外卖
奖励了每位答对的学生。而与
大师零距离的相处，也成为计
算机科学实验班学生倍感自豪
的一件事情。

本报记者 任志方 整理

放放弃弃外外籍籍转转为为院院士士，，姚姚期期智智有有何何来来头头
史上首次，中科院为他和杨振宁专门制定了暂行办法

嗷~夜

据新华社北京2月21日
电 中共中央政治局2月21
日召开会议，讨论国务院拟
提请第十二届全国人民代表
大会第五次会议审议的《政
府工作报告》稿，审议《关于
巡视中央和国家机关全覆盖
情况的专题报告》和《关于推
进“两学一做”学习教育常态

化制度化的意见》。中共中央
总书记习近平主持会议。

会议指出，实现今年经
济社会发展目标任务，要稳
定和完善宏观经济政策，继
续实施积极的财政政策和稳
健的货币政策，加强产业、区
域、投资、消费、价格、土地、
环保等政策协调配合。要深

化重要领域和关键环节改
革，力争取得更大成效。

会议指出，要强化管党
治党政治担当，把严肃党内
政治生活作为加强党的建设
的基础性工作抓紧抓实抓
牢，采取有力措施解决“灯下
黑”问题。要加强对巡视整改
情况的督查，把责任压给党

组(党委)书记，条条要整改、
件件有着落。要保持政治定
力，坚定不移深化政治巡视，
发挥标本兼治战略作用。

会议指出，各级党组织
要把推进“两学一做”学习教
育常态化制度化作为全面从
严治党的战略性、基础性工
程，履行主体责任，抓常抓细

抓长。领导机关领导干部要
带头学、带头做，党委(党组)
中心组学习要把“两学一做”
作为主要内容，各级党员领
导干部要当好表率。要发挥
党支部教育管理党员的主体
作用，把“两学一做”纳入“三
会一课”等基本制度，融入日
常，抓在经常。

稳稳定定完完善善宏宏观观政政策策，，加加强强政政策策协协调调配配合合

有的违规分配，有的低价“打折”买

房房价价飙飙升升，，以以权权谋谋房房不不断断出出现现
中国社科院政治学研究所

副研究员刘山鹰说，近几年，一
些大中城市房价节节攀升，与
住房相关的“以权谋房”不正之
风也不断出现。从过去福利分
房时期的违规占用、分配向利
用职权收受房产的权钱、权房
交易转变，一些官员收受房产
数量令人“瞠目”。

——— 直接收受房产。新疆生
产建设兵团第十三师中级人民法
院去年审判的石河子市原市委书
记宋志国受贿案中，宋志国接受
下属国有房地产开发企业总经理
王某请托，对公司经营发展提供
支持，并为王某弟弟调动工作。作
为回报，宋志国先后收受王某送
的住宅一套，商铺四间。

近日，宁夏回族自治区吴忠
市中级人民法院对银川市原党
委常委夏夕云受贿案审理查明，
2010年8月，夏夕云想给父母在

银川买一套住房，苏某为感谢夏
夕云多年支持，出资在银川市兴
庆府大院买了一套房装修后送
给夏夕云，夏夕云又以９０余万元
将房屋转卖给他人。

——— 违规分配谋房。天津
市纪委２０１６年１１月份通报显
示，河东区综合执法局副局长
孟晓光在担任区房管局办公室
主任期间，在无拆迁购房证明
情况下，违规购买三套经济适
用房，供本人及亲属居住。

——— 低价“打折”购房。一
些领导干部认为低价买房只是

“小节”，不是什么大问题，但特
权背后，也是腐败犯罪。在原北
京市交管局局长宋建国受贿案
中，宋建国为北京马桥神龙房
地产开发有限公司法定代表人
翟某某办理多副“京Ａ”号牌，
为此，宋建国为其情妇以明显
低于市场价的９４万元购买到翟

某某公司开发的房屋两套。
北京大学廉政建设研究中

心副主任庄德水表示，２００７年
“两高”出台的司法解释已规
定，国家工作人员利用职务上
的便利为请托人谋取利益，以
明显低于市场的价格向请托人
购买房屋的，按照受贿论处。

专家指出，过去不动产登
记制度尚未联网，领导干部个
人事项报告抽查等制度落实存
在漏洞，房产价格逐年飙涨，低
价打折购房等“以权谋房”比直
接收受钱物更隐蔽，诸多因素
造成贪官受贿经常选择房产。

专家建议，针对领导干部
“以权谋房”现象，应加快推进
不动产登记制度、严格落实领
导干部个人事项报告抽查制
度。适时对领导干部多占住房、

“以权谋房”问题进行专项集中
整治。 据新华社

中央巡视组近日
向有的地方反馈巡视“回
头看”情况中提出，“存在领导
干部以权谋房等问题”。这样的
表述在巡视反馈中多次出现。

中央巡视组反馈意见中
指出，航天科技集团有领导
人员低价购买下属企业开发
的“商品房”或建设超标住
房；中国邮政有的领导人员
在住房和薪酬分配中违规牟
利；铁总也存在领导干部多
占住房的情况。
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